

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 2.925.

DESCRIPCION

Un mes, 1'25 pts en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Lunes 22 de Diciembre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
C/ de Barcelona 22 - Teléfono n.º 6

## NAVIDAD DE 1919

EN LA FABRICA DE DULCES Y CHOCOLATES DE

### Vicente Rosselló

OLMOS, 139

Se hallarán toda clase de terrones, dulces, bombones, peladillas, barquillos y las tan aceptadas CAJITAS DULCES PROPIAS PARA REGALO.  
PRODUCTOS GARANTIDOS

Para acompañar los TURRONES son insustituibles las ricas

## Cocas de CA'S DONAT

UNION, 37—PALMA

### DR. E. CASASEMPERE

DEL HOSPITAL PROVINCIAL DE MADRID

Especialista en pechos y corazón

Tratamientos modernos de la Tuberculosis.

Consulta en Palma los martes y viernes de 3 y a 4 y media en la Clínica del especialista J. ABRINES—Valero número 2.

FOR CORREO Y TELEGRAFO

## La situación de Barcelona

El lock out

Barcelona 21.—Trancurrió la jornada de ayer en la misma situación que en anteriores días, por lo que se refiere a los conflictos obreros planteados en esta ciudad.

Continúa el cierre de establecimientos y paralización de industrias afectadas por el lock out.

En el puerto la paralización fue absoluta, exceptuando las operaciones de descarga y transporte de trigo, que continúan haciéndose con bastante normalidad y los trabajos de descarga del vapor «Emilia Pérez», que hicieron obreros no sindicados.

La Federación Obrera Católica

El secretario de la Casa social católica de Barcelona, ante la persistencia del actual conflicto sectorial, y a instancia de las Juntas directivas de los numerosos sindicatos que integran la Federación obrera católica, ha convocado a una asamblea de orientación social a las diferentes representaciones de las fuerzas vivas de esta ciudad, que se celebrará el lunes, día 22 del corriente, en el local social, Alta de San Pedro, 27, principal.

Fin de semana

Después de todo el día se notó gran movimiento de obreros.

Buen número de grupos integrados casi todos ellos por mejores, acudieron a sus respectivas fábricas y talleres con el propósito de que les fueran satisfechos los jornales no devengados, correspondientes a esta semana.

Como se encontraron con las puertas de los establecimientos cerrados, originó ello algunas protestas.

En la calle de Gerona un grupo de mejores permaneció un buen rato golpeando las puertas de unos talleres, y ocenas parecidas se desarrollaron en las calles de Manzaner, Coello y otras.

Al acudir varias parejas de los cuerpos de la Guardia Civil y Seguridad, los grupos de referencia se disolvieron.

La detención del presidente de «El Radium»

Parece que la detención del presidente de la Sociedad de contratistas «El Radium» Juan García Garrido, que ha sido motivada por haberse García Garrido reclamado por el juzgado en virtud de una causa que se le instruye y que, por tanto, está al día de la disposición de la autoridad judicial y no de la militar como se dijo en un principio.

Detención importante

Parece que entre los individuos que fueron detenidos días pasados, en el local de un Sindicato de la calle Baja de San Pedro, hay uno que excepcionalmente, fué conducido al cuartel de Arazozana.

Los demás detenidos ingresaron en la cárcel.

La guardia municipal

El comandante de la guardia municipal ha dado órdenes para que, en vista de las actuales circunstancias, el personal de dicho cuerpo lleve el revólver en la forma prevenida en el reglamento.

Otra explosión

A las cuatro menos cuarto de la madrugada se oyó en distintos puntos de la ciudad una fuerte detonación. Esta había partido de la calle del Marqués del Duero y fué debida al haber estallado un petardo colocado en la pared divisoria del teatro Comico y el café del mismo nombre.

La explosión no causó desperfecto alguno y solo se notaron las buelas del explosivo en el suelo y en la pared, que quedó ennegrecida por el humo.

En los primeros momentos se formó un regular grupo formado por agentes de la

antierid y carieses, más peso después quedó aquel sitio completamente desparejado.

Incidente

En la plaza de España ocurrió ayer mañana un incidente al que se dio en los primeros momentos exageradas proporciones, pero que no tuvo la importancia que se creyó en un principio.

Estaba un grupo numeroso de trabajadores comentando las incidencias de la huelga social, y un oficial de la guardia civil con una pareja distribuyó a los del grupo. Un muchacho que estaba allí jugando con otro a las cartas, al salir, se metió la mano en el bolsillo para guardarse unos céntimos que ganaba. Creyó el oficial que había adelantado de sacar un arma y para amedrentarlo hizo un disparo al aire.

El muchacho fué detenido, pero como se demostró plenamente que no tuvo la intención que supuso el oficial, fué puesto en libertad.

## FOR TELEGRAFO

La feria de Santa Tomás

Barcelona 22 (3 m.)

Como día festivo hubo alguna mayor concurrencia por las calles pero no llegó a la animación que se registraba otros años por la feria de Santa Tomás.

La cuarta semana de lock out

Empieza la cuarta semana de lock out sin vislumbrarse la solución en este grave conflicto.

Es rumorosa que quizás dentro de esta misma semana se vaya a la huelga general pues se teme que los directores del sindicato no puedan resistir la presión de las masas que cansadas de privaciones quieren salir de la situación en que hallan.

La policía tiene orden de hallarse hoy en los cuartelillos desde primera hora.

Los dependientes del comercio y la industria

Los dependientes del comercio y de la industria han presentado una instancia a la Mancomunidad pidiendo la intervención conjunta de dicha entidad en la Diputación y en el Ayuntamiento para procurar el arreglo de los graves conflictos pendientes.

Un manifiesto

La Federación Patronal ha publicado un manifiesto en el que después de calificar el Sindicato Único como engendro de la tiranía y del crimen, llama a los obreros a buen camino diciendo que si están dispuestos a romper esos fuertes lazos, hallarán a los patronos prontos a restablecer la normalidad y que impere una nueva era de paz tan necesaria.

Termina diciendo el manifiesto que los patronos no variarán su actitud mientras el Sindicato Único persista en actuar anárquicamente sobre la vida del trabajo y como garantía de inasistencia, exige la aceptación de contratos individuales del trabajo.

Detenidos

La policía ha detenido a tres individuos que llevaban revólveres y objetos se usan para cortar alambres.

«El liberal»

El «Liberal» ha elevado el precio del ejemplar a diez céntimos.

Los vendedores de periódicos se han negado a venderlos si no se les hace una rebaja en la mano, que les cuesta dos pesetas.

La suscripción de los guardias asesinados

La suscripción a favor de los guardias que fueron misteriosamente asesinados en Barcelona, excede de 30 000 pesetas.

La entrada del Arzobispo de Tarragona

Comunican de Tarragona, que el nuevo Arzobispo de Tarragona Doctor Vidal Barquer, ha efectuado su solemne entrada en la ciudad.

Recibieron el cabildo, las autoridades y numeroso gentío.

Después del Te-Deum que se celebró en la Catedral se celebró una brillante recepción en el Palacio Arzobispal.—*Uliver.*

## ¿Diez soldados víctimas de los moros?

Madrid 2.—En los círculos militares se dice que el desfilamento que guarroca la avanzadilla del zoco de Tiziana, formado por 12 hombres, fué sorprendido por los moros logrando salvarse tan sólo dos soldados. El rumor añade que se sabe la suerte de los diez restantes, ignorándose si fueron muertos o hechos prisioneros.

Como el Gobierno sigue practicando el sistema del silencio, no puede creerse de lo que ocurre en Marruecos, no hemos podido comprobar la certeza del rumor.

EN LA COSTA DEL CANTABRICO

## Espantoso choque de vapores

Hundimiento de uno de los buques.—Un contramaestre muerto y un maquinista herido.

Santander.—Entre la Ciella y Suaneca, a ocho millas de la costa, ocurrió este madrugada un terrible accidente marítimo. El vapor «Tomasa», de la matrícula de Gijón, se dirigía desde Pasajes a San Esteban de Pravia para cargar, cuando a las tres de la mañana fué abordado por el vapor «Ana», de la matrícula de San Sebastián, que, con carga de carbón, marchaba hacia Pasajes.

El encastre se fué tan tremendo, que la proa del «Ana» penetró hasta la cámara del buque abordado. Los tripulantes de éste saltaron rápidamente a la cubierta del «Ana», donde se echó un bote salvavidas para recoger a los contramaestres del «Tomasa», que rápidamente se fué a pique. El patrón de este último vapor, Indalecio Alvarez, dispuso el salvamento de los tripulantes, y quedó a bordo con su hijo Leopoldo, que era contramaestre del mismo. Cuando ya estaban todos los tripulantes en bote, Indalecio bajó a la cámara a recoger la documentación del buque, que se hundía por momentos, y al subir a cubierta se sorprendió al descubrir el var que el «Ana» se había separado del costado. El maquinista del «Tomasa» regresó a bordo para evitar que estallara la caldera, acompañándole el hijo del patrón, que creía a su padre en peligro.

Cuando ya los tres se disponían a abandonar el buque, éste se hundió tan vertiginosamente, que arrastró a los tres. El maquinista y el patrón, que llevaban chalecos salvavidas, pronto subieron a la superficie; pero el desgraciado Leopoldo desapareció en un momento de agua.

Tanto el patrón como el maquinista fueron recogidos a bordo del «Ana», mientras que varios tripulantes de éste realizaban un reconocimiento por aquellas inmediaciones inmediatas para excavar al desdichado contramaestre; pero las pesquisas fueron inútiles.

El «Ana» puso rumbo a esta puerto, donde tan pronto como atracó fué objeto del suceso a las autoridades. En esta Policía del puerto fué asistido el maquinista del «Tomasa» Leonardo Remíz, que presentaba una herida de profundas graves en la cabeza.

El buque hundido desfilaba 200 toneladas. Como detalle tristísimo, se sabe que el patrón perdió hace tiempo otro hijo en circunstancias idénticas a las de ahora. El hijo que ahora se le ha ahogado tenía diez y ocho años y estaba considerado como uno de los mejores contramaestres de la matrícula de Gijón.

INFORMACION

## La industria del calzado

Anteayer, el Presidente del grupo de calzado de la «Unión Industrial» Sr. Robert recibió del Presidente del «Círculo Unión Mercantil Industrial de Cádiz» el siguiente telegrama:

«Debido a la situación crítica que ha originado R. O. 20 agitación, mayoría fabricantes les proponen el cierre de fábricas y talleres mientras el Gobierno no anterior exportación calzado, única medida para imprimir vida dicha industria. Ruego comunicase telegraficamente al citado preposición merece conformidad esos fabricantes y si consideraran conveniente apoyarla con igual procedimiento. Saludos afectuosos.—Benjamín».

Además, el industrial Sr. Estreñy recibió el siguiente despacho:

«Agradeceré comunicarme su opinión referente telegrama enviado por este Círculo Mercantil a Unión Industrial con.—Seguir».

El Sr. Estreñy contestó dicho telegrama con el siguiente:

«Opino que se debería a la mayoría centros producción calzado toda España y nosotros mañana en Asamblea cooperamos igual sentido. Entiendo es insostenible esta situación.—Estreñy».

Confirmando dicho telegrama se reunieron ayer mañana en la Unión Industrial en Asamblea, los fabricantes de calzado de toda la isla.

Los reunidos, acordaron telegrafiar a todos los fabricantes de España por el estaban

conformes a acceder a la petición del delegado de los fabricantes de Cádiz y en caso afirmativo cerrar todas las fábricas, no por amenaza a los obreros, sino obligados por la situación crítica en que se les coloca.

Acordaron además los reunidos protestar del estampo de que son víctimas por parte de nuestros representantes en Cortes.

Visitara luego los fabricantes al Sr. Gobernador, quien transmitió al ministro de Abastecimientos el siguiente telegrama:

«Gobernador a ministro Abastecimientos. Diciembre 21—1919. Recibe visita numerosa comisión fabricantes calzado esta isla para exponerme difícil

situación porque atraviesan la que originar un cierre indefinido de sus fábricas con el consiguiente despido de obreros. Que no piden la libre exportación calzado sino que se atiendan conclusiones que formula Comité Barcelona que ostenta representación fabricantes España y posee relación existencia cada fábrica, tanto de lo fabricado para consumo nacional, como para exportación. Como industria fabricación calzado es una de las más importantes riquezas, tanto de esta isla como de la de Menorca, y cierre fábricas supondría quedarse sin trabajo más de veinticinco mil obreros, me permito apoyar ante V. E. petición que por mi conducto respetuosamente le formulan estos fabricantes».

## POR TELÉGRAFO

La política

Llegada de un ministro

Madrid 21 (11 m.)

Ha lido procedente de Londres el nuevo ministro de la Guerra general Villalba. Jurará esta tarde.

El ministro de Marina

Hoy marcha a Algeciras el ministro de Marina en donde pasará una temporada para restablecer su quebrantada salud.

Juramento del nuevo ministro de la Guerra

Madrid 21 (1'30 t.)

Esta tarde en Palacio, juró el cargo de ministro de la Guerra el general Villalba, asistido al acto el señor Allendalazar, que le tomó el juramento.

Llegó el señor Villalba y conapilmentó en el despacho al Rey, en donde confersó extensamente con el señor Allendalazar.

El general Villalba expuso sus impresiones del viaje por el extranjero.

Dimisión del Sr. Gimeno?

Por insistir el señor Gimeno en conceder la totalidad del aumento de las tarifas ferroviarias y habiendo dentro del Gobierno personas que se oponen resueltamente, se ha llegado a decir que el señor Gimeno está dispuesto a dejar la cartera de Fomento por considerar inaplicable la cuestión de los ferrocarriles, por ser cuestión política.

Nuevo senador

Se ha firmado el nombramiento de senador vitalicio en la vacante del marqués del Vadillo, a favor del Sr. Polo Barnabé, que no está afiliado a ningún partido.

El nuevo Gobernador de Barcelona

Ha llegado el nuevo Gobernador de Barcelona Sr. Manire Laborda.

Marchará esta tarde a posesionarse de su destino después de conferenciar con el señor Fernández Prías.

Consejo

Es probable que el próximo lunes se celebre Consejo de Ministros.

Marcha del nuevo Gobernador de Barcelona

Madrid 12 (9'40 a.)

El nuevo Gobernador de Barcelona marchó esta tarde a tomar posesión de su cargo.

Banquete Allendalazar

Los ingenieros agrónomos obsequiarán con un banquete al señor Allendalazar.

El acto se vió concurridísimo.

El contrato del Estado con la tabacalera

El diputado señor Rúa se propone combatir la renovación del contrato con el Estado y la Tabacalera, señalando la incompatibilidad de los cargos del señor Allendalazar, de Presidente del Consejo y presidente de la Tabacalera.

Los presupuestos

Madrid 21 (11 m.)

Se han constituido en el Congreso las Comisiones de presupuestos de la Presidencia, Gobernación y Abastecimientos.

Se ha nombrado Presidente y Secretario respectivamente a los Sres. Bulla y Méndez Vigo de Estado, de Gracia y Justicia y posesiones de Marruecos y Guinea los Sres. Bulla y Azeite; de Guerra y Marina Sres. Armilla y Lazaga; de Instrucción Sres. Bañón y Collado; de Fomento Sres. Santos y Méndez Vigo y de Hacienda Sres. Ventosa y Chicharro.

El señor Bate en el Parlamento

El señor Bate declaró anoche que se se proponía intervenir en el debate de la crisis si esta se plantea en el Parlamento y con él explicar su actitud. Durante el Gobierno del señor Sánchez Toca no quiso que aparecieran desfiles de partido y por ello se abstuvo de toda intervención por no restar autoridad al Presidente del Consejo; pero como el actual Gobierno es otro, me pondré a la cabeza de la minoría del Congreso y tomaré parte en las discusiones como jefe de partido.

¿Barcelona a oscuras?

Madrid 21 (2 t.)

Anoche se tenían malas impresiones de Barcelona.

A causa de una avería ocurrida en la fábrica, un sector de la ciudad anoche quedó a oscuras, creyéndose que obedecía a un acto de sabotaje.

Se averiguó que la avería fué casual.

## LA LOTERIA

Gran animación por la lotería—Cambios y apuestas.

Madrid 21 (4'40 n.)

Reina gran animación con motivo del sorteo de mañana.

Como se cree de billetes la gente busca participaciones dispuestos a dar un pellizo al gran sorteo.

En casas y tertulias se hacen cambios de número. Se cruzan apuestas para adelantar el número en que terminará.

En la casa de la moneda ha comenzado la cola, aunque no con el entusiasmo de otros años, pues en el año anterior la mayoría se creía vender los papeles y después de cerca de 48 horas de espera solo lograron presenciar el sorteo.

Los preluarines comenzarán tempranito. Dada la normalidad de premios se calcula que el sorteo terminará a las tres de la tarde.

Los periódicos

Los periodistas se reunirán en una conferencia crítica, donde se ha instalado un teléfono directo con la casa de la moneda para transmitir los premios.

## Cuestiones sociales

No hay arreglo—Prerrogativas

Madrid 21 (11 m.)

La huelga de tranvías sigue sin solucionarse agravándose a causa de la intranquilidad de la empresa, que reanunció anoche las negociaciones con los obreros, fracasando por tanto las gestiones que realizaba el Gobernador.

Los obreros se hallan por este motivo muy excitados, habiéndose redoblado las precauciones.

Se han establecido retenes de la benemérita en distintos puntos.

Los coches continúan circulando custodiados.

Reunión en la Casa del Pueblo

A las nueve de la mañana se reúnen los obreros en la Casa del Pueblo para comunicarle la comisión de huelga la negativa de la empresa.

Sustitución

Se ha ordenado que los individuos de Unión Ciudadana, a semejanza de la huelga de periódicos, que reemplazara a los vendedores, en la huelga de tranvías sustituyan a los huelguistas.

Esto ha excitado enormemente a los obreros, temiéndose que traiga graves consecuencias.

Guardias civiles asesinados y heridos

Los guardias civiles asesinados en Barcelona durante este año, a consecuencia de los desórdenes se eleva a cinco. Además resultaron heridos 24 y de ellos 16 graves.

Noticias de varios conflictos

Madrid 21 (2 t.)

El señor Fernández Prías dijo que en Catalunya se ha solucionado la huelga de cartereros.

La huelga de tranvías de Zaragoza mejora.

El Gobernador militar de Algeciras comunica que el paro general de 24 horas ha terminado sin que haya ocurrido incidentes.

Las huelgas de Madrid

En Madrid el estado de las huelgas sigue igual.

El Ministro está decidido a no perder el contacto con los patronos y obreros.

Espera que en la próxima semana se resuelva todo.

Desen el señor Fernández Prías que se imponga al buen criterio.

No quiere llevar las cosas deprisa por no herir susceptibilidades ni agravar los conflictos.

Los desórdenes de Perseus

El ministro de la Gobernación detalló los desórdenes ocurridos en Perseus que sucedieron a causa de las prerrogativas de los socialistas.

Los campesinos, no piden mejora en sus jornales sino el reparto de la propiedad.

Se proponían asesinar a la benemérita y asaltar las casas de los patronos para repartir la propiedad.

Para conseguirlo comenzó la huelga general de 600 individuos.

Los tranvías no circulan

A las doce de noche dejaron de circular los tranvías diciendo la empresa que obedecía a dar descanso al personal que trabaja.

FABRA

# Don Julio Cruellas y Sánchez

## Falleció en Puerto-Rico

después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Su aflijida madre, hermana, hermano político, tíos, tías, sobrinos, primos y demás parientes ruegan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que se celebrará en la iglesia de San Nicolás mañana martes día 23 de siete y media a doce en sufragio de su alma.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

# INFORMACION

## El sorteo de hoy

El primer telegrama urgente de la lotería de hoy, recibido en Palma, ha sido para LA ULTIMA HORA, como igualmente el segundo y el tercero. En el primer telegrama, recibido a las 10:24, nuestra activa Agencia Fabra, nos participaba la noticia de tres cartuchos premiados, minutos después la noticia del segundo y a las 11:15 hemos recibido el telegrama del gordo.

Seguimiento de recibir estos tres telegramas, hemos dado al público un suplemento, colocando al mismo tiempo en la plaza de Cort una pizarra en la que íbamos apuntando los números a medida que veníamos recibiendo los telegramas.

En esta forma el público de Palma ha podido enterarse con mayor brevedad que otros años de los datos de mayor interés de la Lotería Nacional.

## Las Subsistencias

Los puros.—El señor Gobernador nos ha manifestado que desde ayer no ha querido firmar permisos alguno para el embarque de puros, habiéndose, que caso de que ayer fuera embarcado alguno de los citados artículos, como se ha dicho, habrá sido con permisos concedidos en días anteriores.

Por el celo y teniente de carabineros de la sección del puerto, señor González ha sido ordenado, a sus subordinados, la más rigurosa vigilancia a fin de que no puedan ser bajados en lo más mínimo las disposiciones de las autoridades para evitar el embarque clandestino de los citados artículos.

## Comisión para la compra de trigo

Esta mañana, se ha reunido esta Comisión en el despacho del señor Gobernador. Entre otros cosas, se ha acordado preguntar al Ministro de Abastecimientos cuando llegará a Palma las 600 toneladas de trigo ofrecidas.

Se ha acordado también pedir que sean concedidos mil toneladas de trigo, interviniendo, naturalmente a Mallorca.

El señor Gobernador, ha telegrafado, particularmente, al Ministro de Abastecimientos, rogándole que no demore el envío de las 600 toneladas de trigo interviniendo ofrecidas, ya que el señor podría producir un grave conflicto en Mallorca.

## Incendios

La guardia civil del puesto de Palma, comunicó al señor Gobernador, que en el día de ayer a las 23 horas, se declaró un incendio en la fábrica de tabacos que en «La Vileta», posee el comerciante don Miguel Matos.

Con el esfuerzo de algunos vecinos, logrose dominar el elemento, no sin que antes hubieran sido pasto de las llamas, unas 400 docenas de tabacos que estaban preparados para enviar a Barcelona.

La fábrica de referencia, no estaba asegurada. Los daños, se calculan ascienden a unos dos mil pesetas.

Según comunica la Guardia Civil del puesto de Manacor, se incendió ayer la cochera de la casa que posee en aquel pueblo, don Antonio Amer Lleida.

El fuego tomó grandes proporciones, quemándose dos coches automoviles, un carruaje de cuatro ruedas varias lamas de ventallas, grass y un barril de aceite.

A costa de grandes esfuerzos logró sofocarse el incendio.

Las pérdidas ascienden a unas 25.000 pesetas.

## Cuestiones obreras

Otra vez los carreteros

Una comisión de contratistas de carros de transporte visitó ayer al señor Gobernador para manifestarle que en vista que en las bases firmadas existía una condición que no se había estipulado y menos leído, al darse cuenta de las bases de referencias de no ser retirado, que obliga a los patronos a no poder admitir, ni emplear en los trabajos más que a obreros del Sindicato, denunciaron el expresado contrato.

El Gobernador, dijo, que consultaría a los obreros, como así lo hizo.

Los obreros no quisieron acceder a la petición de referencias, y en su vista, los patronos dijeron que denunciaban el convenio.

En esta forma, queda de nuevo planteada la huelga de carreteros, habiendo sido muy escasos los carros que hoy han circular por el puerto.

Los albañiles de Felanitx

Leemos en el semanario de aquella localidad, lo siguiente: «Desde el lunes está en huelga unos cua-

ranta obreros del ramo de albañilería. Pásan a sus patronos un aumento del 15 por 100 en el precio del jornal; y como no han habido inteligencia, se ha paralizado en el paro durante toda la semana.»

## La política

Ayer mañana en el Círculo Liberal se celebró la reunión anunciada, asistiendo a ella la mayoría de los jefes de los distintos pueblos de Mallorca.

Dió comienzo el acto haciendo uso de la palabra el presidente de la Comisión convocativa del partido y extendiendo don Bernardo Amer, dirigiendo expresiva calificación a los reunidos, y manifestando que el acto que celebraban era el punto de partida para el rearme político del partido.

Dijo que desde aquel momento quedaba constituido el Comité Provincial del partido y que estaba formada por los jefes allí reunidos. Propuso que para la dirección del partido se concediera un voto de confianza a la Comisión convocativa.

Así se acordó. A continuación usó de la palabra don Luis Alcega, quien dijo que el partido estaba en una época de florecimiento y que debía preocuparse de fomentar los intereses culturales del país, calificándose además de hacer política con otras elevadas. Hicieron antes de terminar confidenciales mullerquines que habían ingresado en el partido. En medio del mayor entusiasmo, terminó el acto.

Finalizado el acto que llevamos reseñado la comisión convocativa del partido se trasladó al nuevo comendador del Hotel Alcazaba donde obsequió a los jefes de los pueblos, con un banquete.

Presidió la mesa el señor Amer, quien al desahucarse el champagne brindó por los reunidos y por el partido, enviando además un cordial y afectuoso saludo al jefe don Alejandro Roselló.

Como consecuencia de las mencionadas actos, se transmitió al señor Roselló el siguiente telegrama: «Alejandro Roselló — San Marcos, 67 — Madrid.

Con todos representantes pueblos y gran entusiasmo constituido Comité provincial en cuyo acto y comedia acordó saludarla cariñosamente. — Amer.»

Conforme llevamos dicho han ingresado últimamente en el círculo Liberal un grupo de distinguidos jóvenes mallorquines que se han distinguido por su constante labor cultural e intelectual pro Mallorca.

Estos elementos dirigieron anoche al señor Roselló el siguiente telegrama: «Alejandro Roselló — San Marcos, 37 — Madrid.

Jóvenes regionalistas al ingresar en el Círculo Liberal asistimos atentamente. Unzué, Cepó, Sencho, Quintana, Comas, Forteza, Forteza Rey, Ferrer, Oliver, Darder, (Emilio y Bartolomé), Banque, García y Roca.»

El diputado provincial por Ibiza D. Andrés Jaime recibió ayer, firmada por los señores Ramón y Pereyra, un telegrama de Ibiza comunicándole que había quedado satisfactoriamente resuelta la cuestión surgida en el partido liberal ibicenco.

Dicho telegrama fué contestado desde esta ciudad con el siguiente: «Román—Pereyra—Castro liberal—Ibiza.

Recibido gran júbilo noticia satisfactoria vuestra unión. O felicitamos. Momento actual extrañamente liberal estas personas regionalistas representantes intelectualidad y constituido comité jefes pueblos gran entusiasmo. Viva el partido liberal de Baleares. — Amer, Alemany, Pou, Felu, March, Sotavillas.»

## Instituto de Medicina social

El sábado, por la tarde, en el local del Dispensario antituberculoso «Felia de Berbé», tuvo lugar la anunciada reunión para tratar de la constitución en Mallorca de una filial del Instituto de Medicina social.

Después de un discurso del Dr. López Cedeno, en que expuso los fines de dicha institución, se aprobaron las siguientes conclusiones:

- 1. Se impone la creación de la filial en Mallorca de dicha agrupación.
2. Decretarse por medio de folletos ya publicados por el Instituto de Madrid.
3. Orientarse por medio de informaciones y fuentes de conocimiento de dicha institución.
4. Hacer una activa propaganda para que fructifique la idea.

Para realizar los trabajos encaminados a la constitución de dicha filial, se nombró una Comisión, formada de los Sres. López Cedeno, Losada, Amer, Reynés y Aguiló.

## La feria de Santo Tomás

Con extraordinaria animación se ha celebrado la tradicional Feria de Santo Tomás. El número de feriantes venido, ha sido extraordinario, circunstancia que ha contribuido a dar vida a nuestras calles y a animar extraordinariamente los comercios, especialmente de ropas y joyas de esta capital.

En los pórticos de la Plaza de Abastos, han sido expuestas las mesas de estambre con tarrotes, otras golosinas y pastores para los belenes, todo lo cual ha experimentado también una demanda activa.

El mercado de las Enramadas se ha visto también concurridísimo, siendo en número extraordinario las transacciones de volatería general, que se hicieron ayer.

El precio para los pavos y parras, osciló entre cinco, cinco y medio y seis reales la terete, poco vivo.

Hay la cotización era algo más baja, habiéndose hecho transacciones a razón de cuatro y medio y cinco reales.

Por la tarde ha empezado a salir gente de Palma, marchando los trenes atestados.

## Notas del Carnaval

PERSONALES Ha sido nombrado comendador ordinario de la orden del Mérito Agrícola, el exdiputado a Cortes por Mallorca don Antonio Weyler, a quien felicitamos.

DE SOCIEDAD Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita María Fernanda Dezcallar por el joven aristócrata valenciano el capitán de artillería, con destino en la Comandancia de Mallorca, don Enrique Fernández de Córdoba.

Desde hace algunos días se encuentran enfermos guardando cama, las distinguidas señoras doña María Vért, viuda de Morell, y doña Coloma Roselló, Vda. de Sans.

Desdormidos pronto y total restablecimiento. El Círculo Mallorquín tiene ya ultimados los preparativos para el Carnaval que dirigirá por la bella y distinguida señorita María Inmaculada de Zayas y acompañada del joven don José Quint Zaforteza debe bailar el próximo día 6 de enero.

Desde el entusiasmo que reina entre el elegante joven promete resultar un brillante fiesta.

DE VIAJE De Barcelona ha llegado esta mañana el coronel don Carlos de la Cuadra, los propietarios don Faustino Morell, don Antonio Zaforteza, don Pedro Bort, don Mariano Morell, el comerciante don Juan Palos, la señora viuda de Sintes, el capitán de la Marina Mercante don Jaime Ferrariz, don Juan Oliver, don Santiago Delgado, don Antonio Morell y el oficial de la Escuela de Comercio don Gabriel Biesanz.

Han venido también al Misicenero P. Juan Payeras y don Rafael Ruiz.

Aochochó para Barcelona el Gerente de la Compañía de Tranvías eléctricos, don José Esteva.

Salieron también para Barcelona don Jaime Pou, el propietario don Lorenzo Reaser, don Santiago Alberty, el propietario don Guillermo Costa y don Luis Bayer.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Santa Victoria. «Cien años de gloria».—Concluyen en S. Felipe Neri dedicadas a la Sagrada Familia por varios difuntos: Exposición a las seis y a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco y media Rosario, novena de Belén y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nra. Sra. de la Soledad en las Misiones.

## MILITARES

Gala.—Mañana 23, con motivo del santo de S. M. la Reina doña Victoria Eugenia, vestida de gala las tropas de la guarnición se izará el pabellón nacional en los edificios militares y por la batería de salvos se harán las que corresponden.

## MARITIMAS

De Barcelona ha llegado esta mañana el vapor «Bellver», con el correo, pasajeros y carga.

De Valencia ha llegado la balandra «Carmelita», con efectos varios.

Aochochó para Barcelona el vapor «Rey Jaime I», con el correo, pasajeros y carga.

Ha salido para Valencia el laúd «San Miguel» con cargamento de madera en troncos.

## De teatros

Se estrenó el sábado La venganza de Don Mendo, y el interés que había por conocer dicha obra le demuestra la numerosa concurrencia que asistió dicho día al coliseo de la calle de la Riera.

Márcos Seca con esta obra ha dado una nueva prueba de su vasto de un ingenio demostraciones que lo mismo escribe un drama que una tragedia, y que con la misma facilidad desliza al verso que la prosa. La venganza de Don Mendo es una caricatura del teatro clásico hecha con una gran habilidad, siendo sus principales escenas un remedo de las más salientes de las mejores obras de nuestro teatro antiguo. En su verso libre recordando aquellas obras clásicas, intercala, chistes y retorcidos, sucediendo a estos a veces libre y teniendo en constante hilaridad al público.

Este se dividió en estrozo, o al menos así lo parodió, por las confusas caricaturas que resonaban en la sala y al final de cada acto aplaudió al autor y a los intérpretes.

Esta noche se estrena el juguete cómico en tres actos Los cuatro Robinsones. Mañana a las seis de la tarde se celebrará el Beneficio de la Asociación de la Prensa. Se pondrá en escena la hermosa comedia

La casa de la Troja, y tomará parte en el espectáculo el cantante baritono Miguel Givashini y el celebrado musical Re Fa-La.

Debularon el sábado la bailarina española Mirka, y la concertista Nery Dalman.

Ambos números gustaron mucho siendo en extremo aplaudidos y teniendo que repetir varios bailes y cuplés.

Hay en estreno los episodios 13 y 14 de Las joyas de un imperio.

Trabajarán las atracciones, Mirka, Nery Dalman y Re Fa-La.

Las funciones celebradas estos días se han visto muy concurridas asistiendo muchos aplausos todos los artistas.

Para hoy lunes se anuncia el debut del célebre Davoli, el hombre de acero que ha llamado poderosamente la atención de todos los públicos.

Mañana debutará el Trio Hugo con un número de juegos learios.

## GAOETILLAS

—Carreteras embarracadas. Por orden del jefe de policía señor Secas, fueron embarracadas ayer, para Barcelona, tres coches particulares que habían llegado el sábado a Palma, suponiendo que con intención de no salir locales.

—Oficinas públicas. Con motivo de ser mañana día de gala, permanecerán cerradas las oficinas del Crédito Blear, Fomento Agrícola de Mallorca y Banco de Préstamos y Descuentos.

—El almuerzo. En Felanitx el almuerzo esta semana, no ha tenido cotización por ser día de las actrices circenses.

—Agua de Colonia «Alfonso XIII» ultra selecta, perfume de violeta muy fino, Colonia Imperial muy refrescante e higiénica, Colonia de Tecedor (tipo económico). Las Colonias «Peele» pueden considerarse como las mejores que existen, por su delicado perfume natural y concacioración.

—Granos, bronquitis, herpes, etc. Use G. las Madres Sulforosas Bar. Prevenir de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 2 pesetas.

—Paquetes Postales. Se arreglan conforme a la nueva R. O. en la Balcia, Agencia de transportes, Galar, 11.

## Más telegramas

La situación política es difícil

Madrid 22 (11 m.) La prensa resalta que el estado actual de las cosas, amenaza con plantear una situación extremadamente difícil.

La atención se ha concentrado al desarrollo que tengan durante la semana entrante los acontecimientos.

También se ocupa de si la acción política, asumiendo con la vida del Gobierno se siente más frágil.

Aochochó el rumor de que la tarde ocurrían conflictos sociales y de otros motivos que pudieran originar una nueva crisis, la cual prolonga la incertidumbre que desde hace tiempo está la política española.

Parece que el señor Llorente supone que el Gobierno se ha formado en contra suya llegando a decir que ha anunciado al señor Alendanzalzar que combata al actual Gobierno con más fuerza que al anterior.

El presidente del Consejo, contrariado por esto, visitó al señor Maara no encontrando en sus ofrecimientos todo el apoyo cordial que esperaba.

Miñin nacionalista Bilbao.—Se ha celebrado un mitin nacionalista.

Trataron del régimen penitenciario y de la muerte en la cárcel de un nacionalista en San Esteban de Pravia.

## Cuestiones sociales

Estado del lock out

Madrid 21 (11 m.)

El lock out del ramo de construcción si que igual.

Los obreros se reúnen en la casa del Pueblo para tomar acuerdos, amoldándose a la actitud de los patronos.

Se teme que el lock out se extienda mañana a otros industriales que no han parado durante la semana pasada.

«A C», y los impresores

Madrid 22 (11 m.)

«A B C» hace un llamamiento a los obreros que integran los diversos oficios de Artes Gráficas para que depongan su actitud.

Ofrece un mediación entre los patronos y dice que al después de las gestiones personalizadas en la huelga ríndese, no deban culpár a nadie el finca que salir de Madrid para buscar paz para en los talleres madrileños empezará a reorganizarse con personal freelance.

Los ferroviarios disgustados

Entre los ferroviarios refusa cierta agitación por haberles denegado la paga extraordinaria que las empresas sefiza conceder a sus empleados.

Las empresas dicen que este finca es imposible acceder a la petición de paga y mucho menos dar carácter permanente al sueldo, concedido el año pasado con motivo del aumento de tarifas.

La Federación Nacional de Ferrovias. riev.

Madrid 22 (11 m.)

En la Federación Nacional reina impaciencia entre el personal ferroviario, esperando el resultado de las negociaciones de la Comisión ejecutiva relacionadas con las reclamaciones presentadas.

«Nuestro organismo, dicen, sigue la línea de coadunación que se trazó en los primeros momentos y en consecuencia con este criterio hemos dado todo género de facilidades para procurar relaciones armónicas al conflicto planteado.

Hay perfectamente documentados y en condiciones de actuar como representantes con el Gobierno y con las Compañías, nos hemos dirigido a ambos para que dentro del plazo que señala el reglamento de 23 de marzo de 1917 contesten si se hallan dispuestos a entablar negociaciones.

Si se determina que el nuestra Federación, atendidas las demandas, deja sin efecto el acuerdo de declarar la huelga y si por el contrario hace una injustificada resistencia se nos obligará al inmediato planteamiento de la huelga.

## Ecos varios

MUERTES REPENTINAS

Madrid 21 (11 m.)

Ayer ocurrieron ocho casos de muerte repentina.

En la calle del Paz se encontró el cadáver de una mujer de 50 años.

Una mujer que salía del Metropolitano acompañada de una hija se sintió enferma y falleció al ingresar en la Casa de Socorro.

En los alrededores de la Plaza Mayor falleció repentinamente un hombre.

En un establecimiento del mercado falleció una mujer de 48 años.

Un individuo se sintió enfermo, tomó un medicamento y falleció poco después intoxicado.

## SOLDADO AGREDIIDO

Un periódico dice que en uno de los puestos de Marruecos uno de los soldados, presuntamente se dejó demeritar de las posiciones siendo asesinado a tiros por los moros.

## BALANCE DEL BANCO

En el balance del Banco de España el oro ha aumentado en 13.592.072 pesetas. Los billetes disminuyeron en 12.574.050 pesetas.

## VAPORES EMBARRACADOS

Madrid 22 (5 m.)

Bilbao.—Al salir el vapor «Mendarrac» cargado de carbón embarracó.

Lo atravesó la marea de la barra. Se le considera perdido.

También embarracó el vapor «Oiz».

Pudo embarcar el vapor «Barcelona».

## BUQUES AVARIADOS

Las Palmas.—Al fondear el vapor francés con plena a bordo, otro barco, a causa del temporal se le está suelta, resultando ambos averiados.

## EN PRO DE LOS ALUMNOS EXPULSADOS

La Comisión Central de la Federación Católica de Maestros españoles está dando simpatía hacia los alumnos de la Escuela Superior de Guerra expulsados, ha dirigido un escrito al Presidente del Consejo diciéndole que esperan se dicte una disposición en virtud de la cual los que han servido a la patria como esta debe ser servida, sean reintegrados al ejército.

## CHOCOS DE AUTOMOVILES

En las proximidades de Caravaca chocaron ayer unos automóviles, resultando levemente herido el señor Sánchez Toca y su hijo, hijo del marqués de Lema.

## Lotería Nacional

LA LOTERIA Y LA AMERACION

Madrid 22 (11 m.)

Desde las primeras horas de la mañana entre los jugadores de la lotería se advierte gran animación.

En una Carrocera de la calle del Carmen se instalaron los correspondientes, dispuestos a transmitir a provincias a medida que salían los premios gordo de la lotería.

La concurrencia es extraordinaria lo cual contribuye a dolo la expectación del día.

## El sorteo

Madrid 22 (11 m.)

(Urgente)

En el sorteo que se está celebrando ha salido premiado con el número 7.500.000 de pesetas el número 53.452, despatchado en Madrid.

El segundo de 3.500.000 de pesetas número 27.725 despatchado en Santander.

El tercero de 2.000.000 de pesetas al número 11.547, despatchado en Valencia.

Con 300.000 pesetas el 19.866 despatchado en La Lina.

Con 100.000 pts. ha salido premiado el número 18.556 en Zaragoza.

Con 90.000 pesetas han salido premiados los números 31.362 en Valladolid.

Con 80.000 pesetas han salido premiados los números 49.622 despatchado en Santander, 17.444 en Almería.

Con 70.000 pesetas han salido premiados los números 33.669, despatchado en Barcelona, 48.382 en Fortuna.

Con 60.000 pts. los números 2.740 en Barcelona, 47.042 en Barcelona.

Con 50.000 pts. los números 25.756 en Bilbao.

Con 40.000 pesetas los números 28.651 en Madrid.

Con treinta mil pesetas han salido premiados los números 10.515, despatchado en Madrid, 34.201, idem; 43.188, Barcelona; 19.424 Bilbao; 4.236, Madrid, 59.579 Barcelona, 20.962 Bilbao, 23.917 Santander, 38.469 Madrid, 21.231 id., 16.849 Santander, 6.687 Madrid, 11.184 Puente Genal.

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido el completo de los telegramas urgentes de la lotería de hoy, como tampoco ninguno de las conferencias en las cuales nos participa la agencia Fabra lista completa de loterías, con este motivo nos damos una hoja si bien publicaremos otras hojas tan pronto lleguen a nuestro poder.

DOLOR DE CABEZA

Sello BESOY